

Informe Anual



Red de Soluciones para el Desarrollo Sostenible



2023



Contenido

Palabras de la Directora Ejecutiva Lykke Andersen	1
SDSN Bolivia	2
Turismo como motor de desarrollo sostenible	4
ORBITA en cifras	5
15 investigadores recibieron la beca ORBITA	7
Índice Municipal de Potencial Turístico	8
Acciones con aliados	8
Gobierno Autónomo Municipal de La Paz	9
Impulso ODS	12
Diplomado en Economía para el Desarrollo Sostenible	13
Huella de Carbono de los campus de UPB	13
Limpieza Siete Lagunas y Huayna Potosí	14
Jornada ODS	14
Otros proyectos	15
Proyecto Exemplars Bolivia	16
Proyecto INEQUALITREES	16
Estrategia para la Reducción de la Deforestación	17
Coalición Global de Salarios Dignos	17
Coalición Fair Finance Bolivia	18
Felices fiestas	19

Palabras de la Directora Ejecutiva

Es un honor dirigirme a todos ustedes un año más para contarles el camino recorrido en esta gestión. Este año cumplimos cinco años de trabajo en Bolivia y quiero expresar mi profundo agradecimiento a todas las personas, instituciones y empresas que han sido parte del trabajo realizado este año, su dedicación y compromiso por impulsar el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en nuestro país ha permitido que se logre generar el impacto y resultados que nos hemos propuesto al inicio de la gestión.

En este periodo, hemos trabajado arduamente para impulsar el avance e impacto de los ODS a nivel local, nacional e internacional. Nuestra misión, respaldada por evidencia científica y en colaboración con aliados estratégicos clave, han sido las piezas fundamentales para la formulación de soluciones eficientes.

Quiero destacar especialmente el trabajo realizado en nuestro proyecto de turismo como motor de desarrollo sostenible e inclusión de género. En un esfuerzo conjunto, hemos demostrado que el turismo puede ser, no solo una fuente de crecimiento económico, sino también un catalizador para la equidad de género y la preservación del medio ambiente. Culminando la gestión, fuimos parte de un intercambio enriquecedor en Costa Rica para comprender cómo el turismo puede ser una herramienta para lograr el desarrollo local al mismo tiempo que permite preservar el medio ambiente.

Nuestra labor no habría sido posible sin la colaboración constante y el apoyo de nuestros valiosos aliados. Cada uno ha desempeñado un papel crucial en el éxito de nuestras iniciativas, y les agradecemos sinceramente por su compromiso y dedicación.

Aprovecho para agradecer a mi maravilloso equipo, todo lo que se logró esta gestión es el resultado del trabajo colaborativo y la convicción que cada uno tiene por contribuir y alcanzar el cumplimiento de los ODS en Bolivia.

A medida que reflexionamos sobre nuestros logros, también miramos hacia el futuro con renovada determinación. Invito a todos, voluntarios, miembros y aliados a seguir trabajando juntos, impulsando iniciativas innovadoras y promoviendo prácticas sostenibles. Nuestro compromiso con una Bolivia sostenible es inquebrantable, y sé que juntos podemos lograr un impacto aún más significativo.

Gracias por su continua colaboración y dedicación a la causa del desarrollo sostenible. Sigamos adelante, forjando un camino hacia un futuro más justo, inclusivo y sostenible para todos.

Atentamente,

Lykke Andersen
Directora Ejecutiva
SDSN Bolivia



SDSN

Bolivia

SDSN Bolivia: una renovación de imagen

En el año 2023, SDSN Bolivia presenta una renovada identidad visual, creando el isotipo de una grulla. Fue inspirada por los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), además del profundo significado que tiene la grulla.

La grulla de SDSN se convierte en un símbolo de esperanza y cambio positivo. Asimismo, invita a trabajar en armonía para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Su presencia evoca una llamada a la acción, recordando a todos que el futuro sostenible que soñamos es alcanzable, siempre y cuando trabajemos juntos en unidad.



SDSN Bolivia en cifras

5

millones de bolivianos percibidos para la ejecución de nuestros proyectos.

20

artículos publicados en el BLOG.

7

propuestas de proyectos enviados a convocatorias internacionales.

40%

de crecimiento en las plataformas digitales, LinkedIn liderando con un crecimiento del 69%.

+30

medios digitales mencionaron a la institución.

Turismo como motor de desarrollo sostenible

Turismo como motor del desarrollo sostenible

El proyecto “Turismo como motor de desarrollo sostenible y equidad de género en Bolivia” tiene como objetivo generar evidencia y probar innovaciones para comprender cómo y bajo qué circunstancias, el turismo puede ser un motor para el desarrollo con equidad de género y sostenible en Bolivia.

Los principales resultados obtenidos permiten contar con avances prometedores, destacando cómo el turismo puede no solo generar oportunidades económicas, sino también actuar como un agente de cambio social. La inclusión de mujeres en roles clave dentro de la industria turística y la promoción de turismo comunitario fueron aspectos clave identificados durante el proceso.

ORBITA en cifras



15

investigaciones de estudiantes y jóvenes investigadores con temáticas sobre diferentes temas dentro del nexo turismo-desarrollo sostenible recibieron apoyo financiero y técnico. En total se cuenta con 25.

54

empresas turísticas y relacionadas con el turismo fueron asesoradas durante seis meses como parte de la intervención de Servicios de Asesorías Empresariales a nivel nacional.

31

actividades realizadas en territorio nacional, desde firmas de convenios, talleres de capacitación, talleres de asesorías, entre otros.

4

satélites realizados a partir de una herramienta creada para ayudar en la recopilación de información, brindando datos sobre la oferta, el flujo turístico y los tipos de consumo que se producen durante los días festivos locales.

10

boletines de Inteligencia Turística (BIT) publicados con datos cualitativos y cuantitativos sobre turismo. En total se tienen 15 BIT's publicados.

2

emprendimientos de turismo comunitario recibieron asesoría empresarial comunitaria, ubicados en el municipio de Escoma y Luribay.

347

comunarios fueron capacitados en turismo comunitario. 252 personas en Astucopecha (217 hombres, 35 mujeres) y 95 personas en Cabaña Unión (61 hombres, 34 mujeres).

3

reconocimientos otorgados al proyecto por parte de:
1. XLII Congreso Nacional de ABAVYT
2. Fitectur
3. Latin America Leaders en Vienna, Austria.
En total se tienen 4 reconocimientos.



15 investigadores recibieron la beca ORBITA



En marzo de esta gestión se lanzó la Segunda Convocatoria ORBITA para financiar investigaciones sobre Turismo, Género y Desarrollo Sostenible. 15 investigaciones fueron eligidas para explorar las complejidades del turismo y el desarrollo sostenible.

Estos proyectos abordan distintos enfoques, permitiendo a los investigadores generar información para la elaboración de estrategias, políticas públicas y la continuación de investigaciones que permitirá al sector tomar decisiones informadas.

A continuación, presentamos los nombres de los investigadores y los títulos de sus proyectos:

Tema de Investigación	Investigador (a)
Turismo industrial minero una alternativa para el desarrollo turístico sostenible en zona mineras del país	Adriana Melissa Ponce Vargas
Lineamientos para políticas públicas municipales en el Qhapaq Ñan: integrando actores y factores del turismo para el desarrollo sostenible de Bolivia.	Walter Alfredo Santiago Maldonado Aquino
Potencial del Turismo Astronómico en el Salar de Uyuni	Elmer Yujra Callisaya
	Milenka Elena Chuquimia Laime
Medición del impacto turístico de los eventos de turismo de aventura en el destino de Sorata en la Gestión 2023	Angela Loayza Cespedes
Efecto de la Interpretación del Patrimonio y el Ciclo de Indagación en la Satisfacción Turística en el Sitio Arqueológico Tiwanaku 2023	Eliás Efraín Lima Jacopa
Percepción de las políticas públicas que afectan el desarrollo turístico sostenible de las comunidades indígenas del PN-ANMI Madidi	Mauricio Simón Cuba Cardenas
Brecha salarial y participación femenina en el turismo boliviano: Un análisis de cuantiles y de probabilidad condicionada	Valeria Patricia Murillo Mendieta
¿Turismo Sexual en Bolivia? Vulneración y amenaza al ejercicio de los derechos de poblaciones en situación de vulnerabilidad en municipios turísticos en Bolivia.	Juan Nelson Churqui Aquino
Oportunidades de empoderamiento para la mujer boliviana dentro de la cadena de valor del turismo en el sector gastronómico en La Paz.	Ana Lucia Vidaurre Valdívía
Factores que influyen en la brecha laboral de género (Estudio de caso: Guías turísticas del Departamento de La Paz) 2023	Brenda Katherine Huanca Foronda
Análisis de la situación laboral en el Sector hotelero del Macrodistrato Centro del Municipio de La Paz: Perspectivas de igualdad de género	Tamia Violeta Choqueticlla Araoz
Potencial del Turismo especializado en Bolivia	Lily Peñaranda Ferrufino
Sistema de Visado en Bolivia y su influencia en la Industria Turística	Diego Rodríguez
Impacto Económico del Turismo en Bolivia: Potencial, Generación de Recursos económicos y Empleo	Diego Rodríguez

Índice Municipal de Potencial Turístico

El Índice Municipal de Potencial Turístico (IMPT) fue elaborado en la anterior gestión con el objetivo de proporcionar un análisis profundo y riguroso sobre el papel del turismo como motor de desarrollo sostenible en Bolivia, destacando sus oportunidades, desafíos y buenas prácticas para la toma de decisiones y la gestión de políticas públicas.

Esta gestión, en alianza con la Friedrich Ebert Stiftung (FES) se han llevado a cabo reuniones estratégicas para el turismo como motor de desarrollo analizando desde diferentes niveles de gobierno, sector privado, institutos de investigaciones y representantes de la sociedad civil; para contribuir con el turismo como una alternativa al desarrollo.

Para el próximo año y con el apoyo de FES se publicarán dos documentos que permitirán demostrar la metodología y la interpretación de los indicadores implementados con los que se realizó el IMPT.



Acciones con aliados

En el 2023 consolidamos la misión de demostrar el potencial que tiene el turismo como motor de desarrollo sostenible e equidad de género. Las alianzas estratégicas permitieron ejecutar iniciativas conjuntas para promover el desarrollo sostenible en el sector turístico de Bolivia.

Además, en colaboración con socios comprometidos, hemos avanzado en prácticas sostenibles, contribuyendo al desarrollo de un turismo consciente y responsable. Estas acciones subrayan nuestro compromiso con un turismo que impulsa el desarrollo sostenible y sirve como fuerza motriz para la igualdad de género. En el próximo año, buscamos expandir y fortalecer estas colaboraciones para construir un futuro turístico más equitativo y sostenible.

Gobierno Autónomo Municipal de La Paz

Siete Lagunas

En Siete Lagunas se inauguró la primera ruta ecoturística de aviturismo. Manq'a capacitó a la comunidad para que puedan elaborar una oferta gastronómica con productos locales, se construyeron trincheras para facilitar las rutas de aviturismo y SDSN Bolivia otorgó chalecos para que los guías y personal de la comunidad que se encuentra a cargo del turismo comunitario puedan ser identificados.



Valle de Gigantes

En la comunidad de Arumthaya se encuentra un sitio geológico impresionante que en alianza con el GAML P y líderes de la comunidad se empezó a trabajar para ofertarlo como un atractivo turístico, logrando construir una oferta de turismo comunitario en la zona.

Actualmente cuenta con tres rutas de trekking, los comunarios recibieron capacitación en gastronomía para ofrecer el servicio y se capacitaron a los comunarios para que guíen a los visitantes.



Global Big Day

Se realizó una presentación para dar a conocer la relación que tienen los ODS con el Global Big Day. Una acción que busca reconocer, visibilizar y proteger la biodiversidad y su habitat.



Recorrido turístico Quebec Science

El Quebec Science, es una revista científica que mandó a su corresponsal para escribir un reportaje sobre el proyecto ORBITA. El equipo de turismo del GAMLP y SDSN contruyó una ruta turística y coordinó reuniones con distintos actores aliados del proyecto ORBITA para que la reportera realice su publicación. La reportera pudo visitar los emprendimientos comunitarios que ORBITA asesoró.



Recherche Mon compte Abonnez-vous

QUÉBEC SCIENCE
Magazine fondé en 1962

LE MAGAZINE



**Orbita, un observatoire destiné à
stimuler le tourisme responsable en
Bolivie**

Foro Turismo: Innovación y Sostenibilidad

El Foro permitió a la institución presentar el trabajo realizado con el Índice Municipal de Potencial Turístico - (IMPT), brindando una breve explicación sobre la importancia de la generación de datos sobre turismo en los municipios y la relación entre la inversión en turismo y su contribución al desarrollo sostenible.



Bienal Internacional del Vino Boliviano

La Bienal realizada en España, tuvo como objetivo destacar la excelencia vinícola de Bolivia en el escenario internacional, llevando 20 vinos seleccionados de bodegas de Tarija, Samaipata (Santa Cruz) y los Cintis (Chuquisaca). Este evento no solo resalta la calidad de los vinos, sino que también promueve el enoturismo, fortaleciendo la identidad cultural y económica de nuestras regiones vinícolas.



Torneo de Café de Excelencia

Hierro Brothers en alianza con el Gobierno Autónomo Municipal de Caranavi organizaron el Torneo de Café de Excelencia, contaron con la participación de 49 productores de café. Los finalistas pudieron recibir la calificación y retroalimentación de catadores internacionales y la oportunidad de ingresar a la subasta organizada como última acción para revalorizar el producto.



Desde SDSN Bolivia se apoyó estos dos últimos eventos porque representan una oportunidad para visibilizar a Bolivia mundialmente como un destino de turismo especializado, lo que permitirá consolidar e impulsar al sector turístico, mejorando la economía de manera sostenible.

Impulso ODS

Diplomado en Economía para el Desarrollo Sostenible

Durante el primer semestre de 2023, se llevó a cabo con éxito la segunda versión del Diplomado en Economía para el Desarrollo Sostenible (DEEDS), en colaboración estratégica con ONU Habitat y FAM Bolivia.

El DEEDS tiene como objetivo principal proporcionar a los participantes conceptos, datos y herramientas que les permitan contribuir activamente al logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en distintos niveles, desde lo individual hasta la formulación de políticas públicas.

El programa inició en enero con un grupo inicial de 27 inscritos, a los cuales se sumaron ocho estudiantes rezagados de la edición anterior que lograron ponerse al día con las materias. La respuesta y participación de los estudiantes superaron las expectativas, demostrando un claro interés y compromiso con los principios del desarrollo sostenible.

Debido al éxito obtenido, la planificación para la tercera versión del DEEDS ya está en marcha y está programada para el segundo semestre de 2024. Además, estamos explorando la posibilidad de colaborar con la Maestría en Economía de UPB para ofrecer una mención en desarrollo sostenible, consolidando así nuestra contribución a la formación de profesionales comprometidos con los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Huella de Carbono de los campus de UPB

En abril del presente año se publicó el primer Informe Anual Race to Zero de la Universidad Privada Boliviana (UPB), primera universidad boliviana en comprometerse con la Campaña Global Race to Zero. El objetivo de esta campaña es la descarbonización de las economías, involucrando a diferentes actores, entre ellos las universidades en su conjunto.

Este primer informe establece la línea base de emisiones en 2019 para los tres campus de la UPB ubicados en las ciudades de: Cochabamba, La Paz, y Santa Cruz de la Sierra, al igual que los cambios generados hasta 2022. Se identifica que el transporte es la principal fuente de emisiones en los tres campus, y que las emisiones per cápita son mayores en Santa Cruz, principalmente por actividades de transporte y alimentación. A continuación, se muestran los resultados del 2019 y 2022:



Fuente: Informe Anual Race to Zero UPB (<https://sdsnbolivia.org/documento-de-trabajo-n-1-2023-informe-anual-race-to-zero-upb/>)

Para el 2024 estará publicado el “Plan de descarbonización” que propone acciones para disminuir las emisiones de carbono emitidas por los tres campus universitarios de la Universidad Privada Boliviana hasta el año 2030.

Limpieza Siete Lagunas y Huayna Potosí

Con un espíritu de compromiso y conservación, SDSN Bolivia y la Asociación de Guías de Montaña y Trekking Bolivia organizaron una campaña para la limpieza en Siete Lagunas y Huayna Potosí, la cual se realizó los días 18 y 19 de noviembre.

El esfuerzo realizado quedó reflejado en los resultados obtenidos durante la jornada de limpieza, donde se logró recolectar un total de 8.5 toneladas de basura según los datos del SIREMU responsable de la supervisión de las empresas recolectoras de basura en estas dos zonas del Municipio de La Paz.

El evento contó con la participación activa de más de 250 voluntarios, quienes demostraron su compromiso con la conservación del medio ambiente y la promoción del turismo sostenible.



Jornada ODS

En diciembre de este año realizamos dos activaciones dirigidas a las y los jóvenes universitarios de la UPB de la ciudad de La Paz con el objetivo de identificar las preferencias e intereses de los estudiantes en relación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Los jóvenes brindaron distintas opiniones y propuestas de iniciativas relacionadas con temas como trabajo decente, igualdad de género, conservación ambiental y educación de calidad para trabajarlas de manera conjunta la siguiente gestión.



Otros proyectos

Proyecto Exemplars Bolivia

El proyecto “Exemplars in Family Planning” inicio en abril del presente año, liderado por la Universidad de Aga Khan de Pakistan y financiado por la Fundación Bill y Melinda Gates y Gates Ventures. Bolivia fue uno de los seis países destacados a nivel mundial por su progreso en la planificación familiar.

SDSN Bolivia junto a Marie Stopes International Bolivia (MSI Bolivia) están identificando las causas y estrategias que se han implementado en Bolivia para aumentar el acceso a los servicios de planificación familiar.

Se analizaron los datos disponibles sobre uso de anticonceptivos, embarazo adolescente y presupuestos destinados a planificación familiar. Así mismo se realizó una revisión sistemática de la literatura sobre el tema.



Proyecto INEQUALITREES

Con el proyecto INEQUALITREES se realizaron cuatro estudios con la base de datos de consumo de electricidad:

1. Unfinished Migration and Structural Poverty in Bolivia: An analysis based on household level electricity consumption data.
2. The most attractive municipalities in Bolivia: An analysis with electricity consumption data and satellite images.
3. Pockets of Energy Poverty in Bolivia.
4. Spatio-Temporal Estimation of Electricity Consumption in Bolivian Municipalities Using Nighttime Lights.

La versión en español del primer estudio fue publicada en el libro “Migración y Cambio Climático en Bolivia” coordinado por Daniel Agramont de FES y financiado por ONU Migración. El 15 de diciembre, el libro fue presentado ante un público de más de 80 personas en el auditorio de FES.



Estrategia para la Reducción de la Deforestación

En alianza con Conservation Strategy Fund (CSF) se está realizando una consultoría para la Autoridad Plurinacional de la Madre Tierra (APMT) con el objetivo de elaborar una estrategia de reducción de deforestación que establezca la hoja de ruta para la implementación de las medidas de mitigación contempladas en la Contribución Nacionalmente Determinada (NDC) en el sector forestal, y las metas respectivas para cada una de esas medidas (fijadas hasta el año 2030).

A partir del análisis de datos se realizaron cinco artículos publicados en el BLOG:



Coalición Global de Salarios Dignos

Un requerimiento indispensable para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible es que todos los trabajadores del mundo ganen un salario digno. Sin esto, las personas difícilmente podrán salir de la pobreza, nutrirse bien, educar a sus hijos, y cuidar el medioambiente.

A nivel global, el ingreso bruto per cápita ha superado los USD 35 por día en promedio, una cifra que debería ser suficiente para cubrir las necesidades básicas en casi cualquier rincón del mundo. Sin embargo, la distribución de ingresos no es equitativa, y cientos de millones de personas trabajan en condiciones precarias para producir los bienes que consumimos diariamente.

Este desafío no puede abordarse de manera aislada en un país específico, dado que estos trabajadores son parte integral de cadenas globales de suministro. En este sentido, SDSN Bolivia colabora estrechamente con la Coalición Global de Salarios Dignos para establecer el nivel de ingresos necesario para que una familia trabajadora típica en un lugar determinado pueda vivir una vida modesta pero digna. Se han llevado a cabo estudios exhaustivos para más de 50 países en todo el mundo, con un enfoque particular en Asia, África y América Latina.

SDSN Bolivia está encargado de actualizar estos estudios anualmente, considerando la inflación y los cambios en impuestos y contribuciones sociales que puedan surgir. A través de estas estimaciones, buscamos fortalecer la capacidad de negociación de los trabajadores en las extensas cadenas globales de suministro, contribuyendo modestamente a la construcción de un mundo más equitativo.

Coalición Fair Finance Bolivia

En el transcurso del año 2023, se estableció la Coalición Fair Finance Bolivia, una iniciativa conformada inicialmente por OXFAM Bolivia, CEDLA, FOBOMADE y SDSN Bolivia. Esta coalición tiene como objetivo investigar sobre los flujos financieros asociados a los principales desafíos socio-ambientales en el país.

Con el apoyo de la organización holandés, Profundo, se realizaron varios eventos de capacitación sobre metodologías de investigación de flujos financieros para una incidencia en derechos humanos y ambientales. También se desarrollaron tres investigaciones enfocadas en aspectos importantes para comprender y abordar la relación entre los flujos financieros y algunos de los principales problemas socio-ambientales en Bolivia.

Estas investigaciones incluyeron:

- El rol de la banca privada en la agroindustria de Bolivia.
- Oro en Bolivia: Flujos financieros, actores, operativos y áreas de expansión.
- Bancos Verdes y financiadores de megaproyectos en la Amazonía.

La divulgación de estos estudios se realizó a través de talleres en La Paz, Santa Cruz de la Sierra y Cobija, estos brindaron un espacio para discutir los hallazgos y fomentar el diálogo sobre las implicaciones de los resultados de las investigaciones.

Los resultados de estas investigaciones estarán disponibles para el público a principios de 2024. Esta valiosa información no solo contribuirá al conocimiento colectivo sobre la intersección entre las finanzas y los desafíos socio-ambientales en Bolivia, sino que también se espera que sirva como base para orientar decisiones informadas y políticas futuras en materia de financiamiento responsable y desarrollo sostenible del país.



¡Felices fiestas!



Deseamos que el próximo año
esté lleno de alegría, éxito y de
compromiso por
un futuro
más justo y
sostenible.



www.sdsnbolivia.org



@sdsnbolivia



sdsnbol



@sdsnbolivia



SDSN Bolivia

